
第 13回朝来市議会定例会一般質問通告書（代表質問）令和５年９月８日 

番号 １ 質問者 渕 本  稔 タイトル 公共交通の充実を 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
答弁を 

求める者 

１  日本遺産を活

用したまちづ

くり 

(1) 

 

 

 

(2) 

 

 

(3) 

「銀の馬車道・鉱石の道」は日本遺産として認定継続

されたが、文化庁による審査でどんな意見が出され、

何を課題とされたのか問う。 

 

生野銀山等、市内の日本遺産関連施設の昨年度集客数

と、今後の課題について問う。 

 

日本遺産を今以上に活用し、人を呼び寄せ、地域経済

を潤す仕組み創りが重要。その計画を問う。 

 

市 長 

２  公共交通の充

実を 

(1) 

 

 

 

 

(2) 

 

 

 

ウイング神姫（旧神姫グリーンバス）は、2024 年春

に神崎病院行き路線を除く生野町内の路線を廃止す

ると市に通告したが、市はどのような協議をしたのか

問う。 

 

今年冬の生野町におけるアコバスの実証実験によっ

て、明らかになった成果と課題について問う。さらに

今後の運行計画の見通しについて問う。 

 

市 長 

３ ふるさと納税

の拡充を 

(1) 

 

 

(2) 

 

 

朝来市における「ふるさと納税」の、受け入れ状況に

ついて問う。 

 

「ふるさと納税」は貴重な自主財源であり、さらに拡

充して市の財政を豊かにしなければならないが、その

戦略と具体的な計画について問う。 

 

市 長 
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第 13回朝来市議会定例会一般質問通告書（代表質問）令和５年９月８日 

番号 ２ 質問者 尾 﨑 里 美 タイトル 南広組合の油流出事故を問う 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
答 弁 を 

求める者 

１  油流出事故と

市長の対応に

ついて 

(1) 

 

 

(2) 

 

 

(3) 

本件事故を市長はいつ知ったのか。そしてどの様に

対応したのでしょうか。 

 

7月 13日大塚地区住民説明会に出席していたのは誰

でしょうか。 

 

市長はなぜ出席しなかったのでしょうか。 

 

市 長 

２  同事故と市民

課の対応につ

いて 

 

 

(1) 

 

(2) 

 
(3) 

 

 

(4) 

 

関係各担当課の事故対応について質問します。 

まず市民生活部市民課の対応について 

市民課はどの様に対応したのでしょうか。 

 

オイルフェンスの対応については。 

 

円山川に流入した油の量はいくらだったのでしょう

か。 

 

朝来市環境保全条例に基づけば今回の事故について

は立ち入り調査が必要ではありませんか。 

 

市 長 

  

３  同事故と都市

整備部建設課

の対応につい

て 

 

(1) 

 

 

 

(2) 

 

都市整備部建設課の対応について質問します。 

油の施設外への流出によって谷川と円山川が汚染さ

れた。谷川の油の除去・清掃等について報告を求め

ます。 

 

谷川の汚染の除去の経過と結果について地元区であ

る高田区には 7 月末時点できちんと報告してます

か。 

 

市 長 

４  危機管理部防

災安全課の対

応について 

 

(1) 

 

(2) 

 

 

危機管理部防災安全課の対応について質問します。 

危機管理部としてどの様に対応したのでしょうか。 

 

今回の事故に対し市として取るべき初動の体制はど

の様なものが適切だったかと総括されているのでし

ょうか。 

 

市 長 

５ 市防災基本条

例の制定につ

いて 

 

 

(1) 

最後に市長に問います。 

この事故を総括するなどすれば「朝来市防災基本条

例」の制定が必要な時期にきているのではないでし

ょうか。 

市 長 
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第 13回朝来市議会定例会一般質問通告書（代表質問）令和５年９月８日 

番号 ３ 質問者 嵯 峨 山 博 タイトル 魅力ある朝来市にしよう。 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
答 弁 を 

求める者 

１  物価高騰に対

する対策につ

いて 

(1) 

 

物価高騰による市民生活への影響は大きい。 

これまでも、さまざまな補助等を行ってきているが 

今後において恒久的な対策をどのように考えている

か。 

市 長 

２  まちづくりに

ついて 

(1) 

 

 

 

 

見附市では健康を軸としたまちづくりが進められて

いる。本市でも健幸づくり推進条例を制定してい

る。ウォーキングコースを設けるなどはされている

が、一方で公共交通についてはなるべく歩かずして

生活できるような施策が考えられている。本市にお

いても明確な政策の軸が必要であると考えるが。 

市 長 

３  公共施設につ

いて 

(1) 

 

 

 

 

 

 

(2) 

 

 

 

 

 

 

(3) 

交付金も減額になり財政は厳しくなる。しかし、必

要な施設、市民から要望される施設がある。朝来支

所の建替えや全天候型運動施設、児童館、屋内広場

などが想定されるが、一度に建設するには無理があ

る。市長はこれらの要望等に対しどのように考えて

いるか。 

 

子どもから高齢者まで集える施設が必要であると提

言してきた。新潟県長岡市では市内各地域に屋外、

屋内の公園と子育て支援施設を併設し保育士が常駐

する「子育ての駅」と呼ばれる公園が整備され多世

代が子育てに関われる場となっている。本市でも各

町に子育ての駅を整備すべきと考えるが。 

 

全天候型運動施設建設地の候補地が市民の噂にのぼ

り、混乱している状況にある。これは議会が予算を

留保しているため、事業進捗がなく候補地について

も何も決まっていない状況であることによるもので

あり、噂話が出ていることについては議会にも責任

はあるが、改めて、市長から現在の状況について伺

う。 

市 長 

４ ハラスメント

について 

(1) 他の自治体において、職員が管理職へならない、女

性職員が管理職へ就かない一つの要因として、議会

対応が大変であること、ハラスメント的なものを感

じる等のことが言われているが、本市ではそのよう

なことはないか。 

市 長 
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５ 観光について (1) 新型コロナ感染症法上の分類が見直されたことも相

まって、従前の経済社会への復帰の流れが強まって

おり、足踏みしていた社会全体が大きく前進してお

り、期待している。２０２５年開催予定の大阪・関

西万博を絶好のチャンスと捉え準備を進めている自

治体がある。本市での人を呼び込む仕組みをどのよ

うに考えているか。 

市 長 

６ 部活動につい

て 

(1) 部活動地域移行について、豊岡市の取組みが紹介さ

れ、先日は生徒に聞き取りもされていた。様々な意

見があり難しい問題であると認識しているが、本市

はどのように進めていくのか。 

 

教育長 
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第 13回朝来市議会定例会一般質問通告書（個人質問）令和５年９月８日 

番号 １ 質問者 水 田 文 夫 タイトル 住み続けたい元気で美しい朝来 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
答 弁 を 

求める者 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

文化財に関す

る取り組みに

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(1) 

 

 

(2) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(3) 

 

 

 

 

(4) 

 

 

 

 

 

 

８月３日に開催された「高校生議会」、たくさんの良

い質問が高校生議員の皆さんにしていただきました。

私は、勉強、部活に忙しい中、登壇していただいた高

校生の皆さんに失礼のないよう、一つでも多くの提案

が実現できたらと考えています。そのような気持ちも

込め、生野高等学校 衣川功樹 議員が私に質問され

た「朝来市の文化遺産に関するこれからの取り組みに

ついて」を、少し角度を変え質問したいと思います。 

 

朝来市内には、国指定 21 件、県指定 37 件、市指定

141 件、併せて計 199 もの多くの文化財があります

が、どのように評価されていますか。 

高校生議会では、竹田城跡の一本松が多くの観光客

が多く訪れ枯れたことを指摘されました。私は、「竹田

城跡、その素晴らしい普遍的価値を損なうような取り

返しのつかないダメージを避けるため、遺跡の保全を

考慮し、入場制限や長期の閉鎖期間を設けるなど対策

が必要と考えています。観光需要と文化遺産の保全と

の間で均衡を保つことは、悩ましいことです」と、答

えましたが、今後どのような対策、取り組みが必要だ

とお考えですか。 

また、文化財課と観光交流課との調整、観光協会イ

ベントなどが開催されるごとに対応・協議は行われて

いるのですか。 

「神子畑選鉱場・シックナー」の老朽化対策は、侵入

防止策などの整備を行われ、また、劣化調査などは行

われていますが、耐震性の調査は行われていないと思

います。今後、耐震性などの詳しい調査を進める計画

はありますか。 

神子畑選鉱場跡は、市内 199 件にも上る文化財には

指定されていません。「生野鉱山及び鉱山町の文化的

景観」がそうであるように、神子畑地域も、日本の近

代化を支えた「明治日本の産業革命遺産」であり、「重

要な文化的景観」です。「神子畑鋳鉄橋」から「間歩谷

ダム」「鳥の奥ダム」も含め、神子畑選鉱場周辺を国選

定文化財にする取り組みはできませんか。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市 長 

教育長 
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２ 

 

天然記念物の

保護・育成 

(1) 

 

 

 

(2) 

 

 

 

 

 

(3) 

 

 

 

 

 

 

(4) 

 

 

 

(5) 

 

 

(6) 

 

 

 

 

天然記念物も市内に、国指定は特別天然記念物を含

め 4 件、県指定 2 件、市指定 12 件、計 18 件ありま

す。天然記念物とは、どのようなものですか。また、

その評価をどの様にされていますか。 

「糸井の大カツラ」は、主幹はすでに朽ちて、周囲に

たくさんの「ひこばえ」が生え、覆われています。そ

の中に枯れ枝などが落ちているのですが、その状況

は、確認されていますか。 

また、トイレの設置がありますが、水が流れないよう

です。改修の必要はありませんか。 

「藤和の大将軍杉」は、正面には檜皮（ひわだ）で作

った扉が作られています。木を切った後で中は空洞に

なっているようです。定期的に調査されていますか。

また、途中で、ワイヤーロープで幹を束ねたようにな

っていて、ロープが食い込んでいるように見えます

し、「枝の先に勢いがない」と地元の方が言われてい

ますかが、調査、改修の必要はないですか。 

「諏訪神社のボダイジュ」。４本と書かれた支柱があ

りますが、主幹は１本のみです。「ひこばえ」がたくさ

ん確認できました。どの４本なのでしょうか。整理す

べきと思いますが。 

「神子畑のサルスベリ」、この夏は、花の付きが遅く、

お盆過ぎに確認できました。樹勢がないのか暑さなの

か調査されていますか。 

「朝来市の木」はケヤキです。国指定の天然記念物「八

代の大ケヤキ」や市指定の天然記念物「延応寺の大ケ

ヤキ」に代表されるように、朝来の地にしっかり根を

張って空高く大きく育っている木です。「市の木」の

公募結果でも、最も多く応募のあった木です。 

朝来市のシンボルツリー・ケヤキが、市庁舎玄関にあ

りますが、どのように思われますか。 

市 長 

教育長 

３ 

 

朝来の未来へ

の投資 

(1) 

 

私は、昨年６月の第５回定例議会で、「子供たちの、

子供たちによるＰＬＡＮ・U-18」、市内の中学校、高

等学校、各校へ毎年 200 万円投資し、「中高生の皆さ

んの、まちづくりへの夢、アイデアを自ら実現しても

らう事業」を提案しました。今回の高校生議会でも

様々な提案がされましたが、提案を実現するため投資

してはどうでしょうか。 

 

市 長 

教育長 
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第 13回朝来市議会定例会一般質問通告書（個人質問）令和５年９月８日 

番号 ２ 質問者 吉 田 俊 平 タイトル 職員減少を見越した組織編成を！ 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
答 弁 を 

求める者 

１ 組織編成につ

いて 

(1) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

過去に貝原元知事が「組織はスリムでフラットである

べきだ」と県職員に諭されていたことを元職員の方か

ら伺ったことがあります。私もその通りだと考えてお

りますが、今の朝来市は部の数や課の数が職員の減少

や人口減少に見合った編成がこれまでなされており

ません。また、管理職率は増加の一途を辿り、4 人に

1 人が管理職と、殆んど誰でも副課長、課長、部長に

なれることから、ややもすれば市民からは公務員天国

と揶揄されることも少なくありません。 

そこで、組織編成を考える上で、組織のスリム化（部・

課の削減）、フラット化（管理職の削減）を最優先に

すべきと考えますが、市長のご所見をお伺いします。

組織のスリム化（部・課の削減）について伺います。

具体的には、総合政策課は目ぼしい成果も出せていま

せん、特にシティープロモーションは平成 24 年 9 月

議会の一般質問で私が提案しましたが、11 年を経過

しても全くの成果が出ていないことから、総合政策課

を廃止し、秘書広報課に統合し新たに「シティーセー

ルス推進課」と改称すべきと考えます。また、観光交

流課は、朝来市観光協会が統合・法人化したため、観

光行政は観光協会への移行が可能となっており、経済

振興課は公的支出が非常に少額・限定的であることか

ら、従前の「商工観光課」に統合し、職員の確保をす

べきと考えます。また、ふくし相談支援課は、今年度

の介護予防事業の理由なき事業延期や障がい者生活

介護の委託相談の管理不行、そして虐待認定における

怠慢など多くの課題を抱えており、社会福祉課と高年

福祉課との懸け橋となっているのではなく、原課業務

の妨げにすらなっていることから「廃止」し、社会福

祉課と高年福祉課に振り分けるべきと考えます。ま

た、上下水道部は、上下水道部の大きな業務整理が一

致程度整ったため「廃止」し、都市整備部に統合させ

るべきと考えます。また、同様に環境係も業務の関連

性の高い都市整備部に移管すべきと考えます。また、

こども育成課は、教育の要素を重視して本来の市長部

局から教育委員会部局に補助執行をさせておりまし

市 長 

-7-



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(2) 

たが、昨今の子育て支援の重要性から、教育委員会の

補助執行を取り止める自治体も出てきており、従来は

平成 18 年の「就学前の子どもに関する教育、保育等

の総合的な提供の推進に関する法律」により文部科学

省と厚生労働省が連携して認定こども園の事務を実

施していましたが、令和 5 年 4 月 1 日にこども家庭

庁が設置されており、今後の子育て支援は従来の教

育・保育の枠を超え、市長の下で全庁的に取り組む必

要があることから、補助執行を取り止め市長部局に戻

すべきと考えますが、市長のご所見を伺います。 

 

組織のフラット化（管理職の削減）について伺います。 

現在の管理職率は幾らか伺います。また、管理職が多

い組織と、実働部隊が多い組織と、どちらが効率的な

組織運営ができるとお考えか伺います。 

 

２ 人事評価につ

いて 

(1) 

 

 

 

 

 

 

 

 

人事評価が機能していません。先ほども申し上げた通

り、誰もが管理職になれる組織、副課長、課長、部長

になれる組織は一般の社会では考えられません。平成

26 年には職階性が廃止され、従来の職階による差異

から、能力による差異に変更されていることから、能

力や成果を現在の形式的に評価するのではなく、実質

的な能力主義や成果主義による評価に向かうべきと

考えるがどうか。 

 

市 長 

３ 

 

兵庫県和田山

職員住宅につ

いて 

(1) 

 

 

 

 

 

 

 

和田山町上町にあります「兵庫県和田山職員住宅」は 

今後に廃止される予定とされ、現在前倒しでの廃止の 

検討が進んでいると聞き及んでいますが、廃止後の跡 

地利用に関して市としてもその検討に入るべきでは 

ないかと考える。可能であれば、市が無償譲渡を県か 

ら受けて、商工会の移転やあさご元気産業創生センタ

ーの移転などを検討すべきではないかと考えるがど

うか。 

 

市 長 

 

４ 防災について (1) 

 

 

 

台風等に際して、避難所の開設には各地区の役員さん

のお力をお借りしていると思いますが、避難所開設に

伴う委託手当をお支払いすべきと考えるがどうか。 

 

市 長 

５ 公共交通につ

いて 

(1) 

 

 

乗合タクシーの来年度予算化が検討されていると考

えるが、路線バス及びアコバス並びにアコカに対して

令和 4 年度には 1 億 2013 万 365 円が支出されてい

市 長 
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(2) 

 

る。乗合タクシーは費用が余り掛からないとの提案か

ら始まっているが、実施自治体の積算例である一日の

借上げ料と稼働台数から、朝来市での 1 年間の予算額

は概算で幾らと想定されるか。稼働台数を 12 台とし

て稼働日数を365日、借上げ料を最低ラインの30,000

円として想定すれば、乗合タクシーの予算額は 1 億 2

千万円となり、そこに基幹路線バスの運行経費とアコ

バスの減収補填などを考慮すれば、現在の予算額を大

幅に超えることが想定されるため、全国他市と比較し

ても非常に優遇されているアコカの見直しが必要で

はないかと考えるがどうか。 

 

現在、JR 播但線を維持するための検討がなされてい

るが、8 月にいすみ鉄道への会派視察で勉強した二点

について提案したい。一つはえちぜん鉄道が実施して

いる「パークアンドライド」の無料駐車場を播但線沿

線自治体の責任で実施することです。もう一つは播但

線の列車内に立掛け式等のサイクルスペースを設け

ることです。具体的な利用促進策として実現可能であ

ることから、検討してはどうか。 

 

６ 24 時間サービ

スについて 

(1) 

 

行政サービスの内で、24 時間のサービス実施を求め

られていることがあります。昨年度からは私が提案し

たように夜間の斎場利用の受付業務が開始されてい

る。同様なサービスとして、ケーブルテレビや上水道

等のトラブルなどは職員の体制が整備されているに

もかかわらず、ケーブルテレビセンターやお客様セン

ターには連絡が取れないことから、24 時間のサービ

スが必要とされる業務の電話受付業務を委託や転送

にするなどして、見直すべきではないか。 

 

市 長 

７ シティセール

スについて 

(1) 

 

8 月に四街道市へ会派視察をした際に、「プレスリリ

ース代行」と「記事クリッピング」を業務委託してい

るようでありましたが、僅かな予算で PR 効果がかな

り高いもののようでありますから、朝来市でも取組ん

でみてはどうでしょうか。 

 

市 長 

８ 朝来市ポータ

ルサイトにつ

いて 

(1) 

 

 

 

朝来市、朝来市商工会、朝来市観光協会の三者で三者

協定を結び、朝来市の全市的ポータルサイトの構築を

目指すべきではないか。 

 

市 長 
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９ 文化財保存活

用地域計画に

ついて 

(1) 

 

文化財保存活用地域計画については、策定に際して課

題や問題となるのが悉皆調査であります。現在の人員

では日々のルーティンをこなしながら、文化財の悉皆

調査は物理的に無理であることから、悉皆調査の範囲

やレベルを掘り下げるのではなくて狭める必要があ

るのではないか。 

 

教育長 
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第 13回朝来市議会定例会一般質問通告書（個人質問）令和５年９月 11日 

番号 ３ 質問者 加 藤 貴 之 タイトル 弱者に寄り添うまちづくりを 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
答 弁 を 

求める者 

１ 生野地域の公

共交通につい

て 

 

 

 

 

 

(1) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(2) 

 

 

 

 

 

 

 

(3) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

7 月の生野町区長会で総合政策課から報告があり、令

和 6 年 3 月末をめどに、生野町内の既存のバス路線が

廃止され、デマンド型乗合交通の運行に切り替える旨

が伝えられた。 

 

通院はどう変わるか 

① 生野町内から神崎病院へのアクセスはどう変わる

のか。 

② デマンドバスの運行範囲を神崎病院まで含めるべ

きと考える。市長の見解を問う。 

③ 生野町民の朝来医療センターの利用状況を問う。 

④ 生野町内から朝来医療センターへのアクセス向上

のため、デマンドバスの運行範囲を山口バス停まで

含めるべきと考える。市長の見解を問う。 

 

こどもの放課後はどう変わるか 

① こどもの成長にとって放課後とはどのような時間

だと教育長は考えるか。核家族や共稼ぎが増える

中、こどもが主体的に放課後を過ごすために朝来市

はどのような支援が必要だと考えるか。 

② 「あこか」の利用対象にこどもを含めるべきと考え

るが市長および教育長の見解を問う。 

 

観光はどう変わるか 

① 市内の観光において二次交通の課題をどのように

把握しており、どのように取り組もうとしている

か。 

② デマンドバスは休日も運行すべきと考えるが市長

の見解を問う。 

③ バス自体を観光コンテンツにすべきだ。生野のシ

ンボルであるトロッコやオオサンショウウオを立

体装飾したユニークなバスを導入すべきと考える。

市長の見解を問う。 

 

 

 

市 長 

教育長 
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２ ひとり親家族

への支援の充

実を 

 

 

 

 

(1) 

 

 

 

 

 

 

 

(2) 

 

 

 

 

 

 

 

 

ひとり親家族に対して自治体は、経済的支援と相談支

援の両面から伴走型の支援をすることが必要だと考

える。 

 

誰ひとり取り残さない経済的支援を 

① 市内のひとり親世帯数および児童扶養手当の受給

世帯数を問う。 

② 児童扶養手当の非受給者である市内の全てのひと

り親に対して、子ども 1 人あたり月額 1 万円の給付

を市独自に行う「朝来市ひとり親家族応援給付」の

創出を提案する。市長の見解を問う。 

 

アウトリーチ型の相談支援の充実を 

① 母子父子自立支援員による相談件数および相談実

人数を問う。 

② 市婦人共励会と合同で開催しているバス旅行の主

旨は何か。また、年代別の参加人数の実績を問う。 

③ 市役所の窓口以外で、ひとり親の方と自立相談員

等が新たに接する機会をより多く設けるべきと考

える。市長の見解を問う。 

 

市 長 

３ 

 

障害児の放課

後の支援の充

実を 

(1) 

 

 

 

 

 

 

 

(2) 

 

 

 

 

(3) 

 

市内の放課後等デイサービス（放課後デイ）の現状に

ついて問う。 

① 設置数および定員 

② 利用者の実人数および 5 か年の推移 

③ 障害児支援計画に基づく決定受給日数の平均値 

④ 実際の利用日数の平均値 

⑤ 複数の施設を利用している児童の数 

 

放課後デイと学童クラブの役割分担について 

① 放課後デイと学童クラブの違いは何か。 

② 朝来市障害者自立支援協議会の中でどのような課

題が上げられ、どのように対応しようとしている

か。 

障害児の放課後の充実のために 

① 学童クラブを含めた障害児の放課後の療育ないし

居場所を全体的に調整する役割が必要だ。誰が担う

べきと考えるか。 

② 放課後デイの施設数を増やすことが必要だ。市内

に新たに施設を作る事業者に対する補助金を創設

すべきと考える。市長の見解を問う。 

市 長 

教育長 
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第 13 回朝来市議会定例会一般質問通告書（個人質問）令和５年９月 11日 

番号 ４ 質問者 足 立 義 美 タイトル 施設整備及び土地活用等を問う 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
答 弁 を 

求める者 

１ 全天候型運動

場整備につい

て 

 

(1) 

 

 

 

 

(2) 

 

 

 

(3) 

 

(4) 

 

 令和５年度予算で全天候型運動施設整備に伴う整

備計画の策定等が予算化されていましたが、執行留

保決議により再検討されているところであると思い

ます。用地選定等についてのその後の検討状況はい

かがですか。 

 これまで全天候型運動施設整備検討懇話会が設置

されていましたが、今後の用地選定等にあたっては、

市民の検討組織を設置して市民の声を聴く予定はあ

りますか。 

 規模、付帯施設等についての検討状況はいかがで

すか。 

以前の一般質問において、令和８年度完成に向け

て鋭意努力するとお聞きしたように思いますが、整

備スケジュールへの影響、見通しはいかがですか。 

市 長 

２  旧梁瀬医療セ

ンター跡地等

の活用につい

て 

(1) 

 

 

(2) 

 

 

(3) 

 

 

 

 

 

 本年３月委員会で説明を受けました跡地活用につ

いて、区長会から意見があったとお聞きしたと思い

ますが、どのような意見があったのでしょうか。 

 民間活力を導入するため、土地利用に関するサウ

ンディング型市場調査を実施されていますが、参加

申し込みの状況はいかがですか。  

 提案募集を受けて、どういうところ、組織で、ど

のような検討がなされるのでしょうか。 

  

 

 

市 長 
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３ 定住促進住宅

等の改修効果

について 

(1) 

 

 

(2) 

 

(3) 

 

 

(4) 

 

(5) 

 

(6) 

 

 

(7) 

 

 朝来市では、近年空家の増加が目立っていますが、

市は、市内の住宅事情をどのようにとらえています

か。 

 和田山団地は、以前に大規模な改修工事が実施さ

れましたが、改修効果は出ていますか。 

今回の改修では、入居費に変更はなかったと思い

ますが、どのような場合に入居費は改定されるので

しょうか。 

 市営住宅は、何戸あり、その内何戸に入居されて

いますか。 

 市営住宅は、耐震基準をすべて満たしているので

しょうか。 

 令和４年度に枚田住宅の改善工事が実施されまし

たが、入居者の反応や、入居率に改善が見られまし

たか。 

 住宅に困窮する低所得者が対象とされています

が、所得要件に抵触しながら入居を継続しているケ

ースはあるのでしょうか。あれば何件あり、その理

由はどんなことでしょうか。 

市 長 

 

４ 宅地開発事業

について 

(1) 

 

 

(2) 

 

(3) 

 

 

(4) 

 

(5) 

 

 

(6) 

 

 令和４年度宅地開発事業特別会計決算によると、

釣坂団地で４区画、立野団地で２区画の計６区画が

売れ残っています。今後の見通しはいかがですか。 

 釣坂団地、立野団地、それぞれの最終販売時期は

いつですか。 

 社会情勢は、大きく変化していますが、売り出し

後、販売価格等、販売条件の変更は行われているの

でしょうか。 

残区画に対して草刈り等の管理は、必要ないので

しょうか。 

４年度決算によると住宅団地の販売促進と維持管

理業務が中心で、会計規模は小さいものです。特別

会計を無くす方向にはならないのでしょうか。 

４年度決算によると秋葉台団地で、住宅修繕用の備

品が購入されていますが、条例、規則、契約等、何を

根拠に支出されているのでしょうか。 

市 長 
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第 13回朝来市議会定例会一般質問通告書（個人質問）令和５年９月 11日 

番号 ５ 質問者 横 尾 正 信 タイトル 播但線全線電化を実現しよう 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
答 弁 を 

求める者 

１  播但線全線電

化運動の経過

と現状につい

て 

(1) 

 

 

 

姫路―寺前間の電化が１９９８年に実現してから既

に２５年が経過している。しかし、第二期計画の寺

前―和田山間の電化は一向に進んでいる気配もな

い。全線電化に向けてどのような努力をしてきたの

か。 

市 長 

２  全線電化実現

の方法論につ

いて 

(1) 

 

 

 

 

寺前―和田山間の電化が実現していないのは、その

方法論の誤りが原因である。 

利用促進、利用増加なくして電化なし。この方法

論、運動論が誤っている。この敗北主義の方法では

永遠に電化は実現しない。 

市 長 

３ 

 

ステークホル

ダーたちの考

え方について 

 

(1) 

 

 

 

(2) 

 

全線電化に関係する、ＪＲ西日本、兵庫県、朝来

市、姫路市などのステークホルダーはどのように考

えているのか。 

 

電化実現に結びつく、利用促進、利用者増加の目標

数値はあるのか。あるとすればいくらなのか。それ

は実現できるのか。 

市 長 

４ 全線電化の実

現から朝来市

の再生が始ま

る。 

 

(1) 

 

 

 

(2) 

 

 

 

(3) 

方法論を変えよ。逆転せよ。 

全線電化無くして、利用者の大幅増加はない。全線

電化して初めて利用者の大幅増加の展望が開ける。 

 

全線電化を実現し、和田山―姫路間を６０分で走る

通学通勤快速『あさかぜ』を朝夕走らせてこそ、利

用者は段々と増加する。 

 

この快速『あさかぜ』と共に、朝来市を姫路経済圏

のベッドタウン化するのである。 

 こうしてこそ、生野から和田山までの沿線町々の

住民が地域の将来に希望を持つことができる。廃線

に向かう町に、どの親が子供に帰ってこいと勧める

だろうか。むしろ帰ってくるなというだろう。 

そうではありませんか？ 

市 長 

５ 寺前―和田山

間の電化コス

トは幾らか 

 

(1) 

 

 

(2) 

それでは、寺前―和田山間の電化コストは幾らかか

るのでしょうか。 

 

調べたところ、平成７年に推計した、１５０億円〜

１６０億円という数字がある。姫路―寺前間のコス

トの３倍という数字である。 

姫路―寺前間のコストと負担割合はどうだったので

しょうか。 

市 長 
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６ 負担割合はど

うする 

 

(1) 

 

 

 

(2) 

ＪＲ西日本は負担する気は全くない。いくらお辞儀

をしても無駄。そこでどうする。京都府方式を採用

しよう。ＪＲ西日本には、負担は求めない。 

 

兵庫県と沿線自治体でコストは負担する。ＪＲ西日

本には負担は求めない。 

 

市 長 

７ 朝来市６０億

円負担宣言を 

 

(1) 朝来市は６０億円を負担すると宣言してから電化実

現交渉に乗り出そう。朝来市の将来の希望を買うの

である。安すぎる投資である。 

 

市 長 

８ 朝来市再生運

動を開始。 

(1) 全線電化の実現によって、市内沿線の町々は、将来

の希望という地域再生の強力な武器を入手できる。 

さらに播但線、山陰本線を利用して、これから爆発

的に拡大する本格的インバウンド時代を取り込ん

だ、それぞれの２１世紀のまちづくりを始めよう。 

 例えば、生野の町は、城崎温泉方式を取り込んだ

国際観光温泉都市へと町の業態転換を進める、台湾

の九份の町のように。など。 

 

市 長 

 

-16-



第 13回朝来市議会定例会一般質問通告書（個人質問）令和５年９月 11日 

番号 ６ 質問者 上 田 幸 広 タイトル シビックプライドの持てるまちに                

質 問 事 項 質  問  要  旨 
答弁を 

求める者 

１  第３次朝来市

総合計画につ

いて 

(1) 

 

 

(2) 

 

 

 

(3) 

 

 

 

(4) 

 

 

(5) 

 

 

(6) 

 

 

 

(7) 

 

 

 

総合計画が策定され１年半を迎えるが、市民の計画

に対する理解は深まっているのか伺う。 

 

総合計画を進める中で、市民に７つの「みんなの合言

葉」を提案しポスターなどでＰＲされている。その効

果と浸透度について伺う。 

 

総合計画の理解を深める機会として「みんなの合言

葉」を題材にした川柳やエッセイを募集してはどう

か市長の御所見を伺う。 

 

市が作成しているＬＩＮＥスタンプについて、その

目的と市民からの反響について伺う。 

 

総合計画について、小中学校及び高校の教師・生徒に

対して説明を行なっているのか伺う。 

 

総合計画の子ども版を作成し未来の朝来市を担う小

中高生に理解を深める取組みが必要と考えるが市長

の御所見を伺う。 

 

総合計画の考え方や「みんなの合言葉」を基にショー

トムービーを作成しＣＡＴＶでスポット的に放映し

市民の関心度を高める工夫をすべきと考えるが市長

の御所見を伺う。 

市 長 

２  奨学金返還応

援企業支援事

業について 

(1) 

 

 

(2) 

 

 

(3) 

 

 

 

(4) 

 

奨学金返還応援企業支援事業の概略と実績について

伺う。 

 

市と同様の制度が兵庫県にもあり、本年４月より拡

充されている。どの様に拡充されたのか伺う。 

 

県と市の制度を併用することで企業にもまた従業員

にも大きなメリットがあると推測されるが具体的に

はどの様なメリットがあるのか伺う。 

 

今後の制度利用企業を増やすための方策について伺

う。 

市 長 
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３ 家庭からの生

ごみ減量化に

ついて 

(1) 

 

 

(2) 

 

 

(3) 

 

 

 

(4) 

市内家庭系ごみの 1 人 1 日当たりの排出量の推移に

ついて伺う。 

 

現在実施している生ごみの減量化とその効果と課題

について伺う。 

 

生ごみ減量化に有効と思われる「生ごみ減量化処理

機器」の購入助成をすべきと考えるが市長の御所見

を伺う。 

 

指定ごみ袋について、１人暮らしの高齢者の増加に

伴い１５ℓか１０ℓ の現行のサイズより小さめのごみ

袋が必要と考えるが市長の御所見を伺う。 

 

市 長 

４ 視覚障がいの

方の情報取得

について 

(1) 

 

(2) 

 

 

(3) 

市内における視覚障がいの方の人数を伺う。 

 

現在、市からの情報を視覚障がいの方に対してどの

様に伝えているのか伺う。 

 

市からの情報伝達について音声コード「ユニボイス」

を導入すべきと考えるが市長の御所見を伺う。 

 

市 長 
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第 13回朝来市議会定例会一般質問通告書（個人質問）令和５年９月 11日 

番号 ７ 質問者 関  綾 乃 タイトル 住んでよかった朝来市に！ 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
答 弁 を 

求める者 

１  冬期における

朝来市の観光

促進について 

(1) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(2) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(3) 

 

 

 

(4) 

第２次朝来市観光基本計画のマーケティング調査から、

施設等への入場・入館は 85.8％、飲食は 71.9％、お土産

購入は 63.2％で朝来市への来訪者のうち 44.1％がリピー

ターであるが、平均滞在時間は 2時間 46分、宿泊比率は

10.9％である。5 月 8 日以降、新型コロナウィルス感染

症が 5 類に移行した今、当初の計画通り 2023 年度の年

間観光入込み客数は 254 万 4000 人を目指すべきと考え

る。現在の本市の観光はどの様な回復傾向にあるのか問

う。 

 

春夏秋冬の竹田城跡や神子畑選鉱場跡などを上空から撮

影した映像・サイクリストのヘルメットにカメラを装着

し撮影した動画・地域の祭り・子ども目線で捉えタイム

ラプスを利用したお花畑の動画などをプログラムし、四

方のスクリーンに投影される映像を観ることで座りなが

ら観光気分を味わえるシアターがあれば、冬期だけでな

く今まで「歩く観光」をあきらめていた方も朝来市の観

光を楽しむことが出来る。ドローン映像で現実の観光以

上の気分を、また、観光客目線で映像を楽しむことが出

来れば市内周遊旅行の疑似体験ができる。そのシアター

を出たフロアーで朝来市の人気グッズやお土産を購入で

きるショップも付随させれば、冬場にカニや温泉、スキ

ーを楽しみに目的地へ向かうお客様を途中下車させて楽

しんで頂けるのではないか。雪の季節や梅雨期など季節

や天候によらず、安心かつ安全に楽しめるシアター施設

を検討してはどうか。 

 

ベビーカーや車椅子などをご利用の方、長距離の歩行や

散策に不安をお持ちの観光客に配慮した取組みについて

伺う。 

 

観光客の訪問箇所数や滞在時間、土産品目と購入代金や

食事回数と代金について数字を上げていくことは、市内

観光経済を好循環させるうえで大切なことである。今、

市内の観光地はあちらこちらに点在しているところが多

く「点を線に」「線を面に」つなぎ広げねばならない。

どの様に進めているのか具体策について伺う。 

 

市 長 
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２  児童館機能を

備えた市民交

流ひろばの拠

点整備につい

て 

(1) 

 

 

 

 

 

 

 

 

(2) 

 

 

 

 

 

 

 

(3) 

 

 

 

 

 

 

 

(4) 
 

 

 

 

 

 

 

 

(5) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

今年 4 月にこども家庭庁が創設され、その目的は子ども

に関する行政事務を一元化し、子ども政策の司令塔にな

るべく発足した。本市においても、健康福祉部健幸づく

り推進課・社会福祉課、教育委員会こども育成課など 10

課が子どもへの支援策を横断的に実施するため連携され

ている。これら関係課からなるプロジェクトチームで

は、取組みによってどのような事が出来るようになった

のか、また課題は何か問う。 

 

「あさごし子育てガイドブック」や「子どもの年齢から

見た朝来市子育て支援策」一覧表では、妊娠期～中学・

高校生までの子育てを応援する支援策が非常にわかりや

すくまとめられている。相談に応じる業務と、アウトリ

ーチで指導助言を行うことが予想される業務があると思

うが、支援が必要と思われる子どもや家庭と、どの様に

して繋がりを構築しているのか伺う。 

 

遊びを通して子ども同士・親同士・養育者・関係者同士

が自由に交流出来る「ひろば」は誰でも気軽に来ること

ができる性質から、専門スタッフへ相談のために来場す

る人の「心のハードル」を下げることが可能と考える。

子どもの健診等で未受診も確認される今、交流ひろばを

児童館としての機能を持たせ、拠点として整備してはど

うか。 

 

国が実施する地域子育て支援拠点事業を朝来市では市内

４ヵ所の子育て学習センターと４ヵ所のこども園・保育

園が実施しておられる。また、就学前の子どもとそのご

家庭が同年代の子ども同士で交流をもてる場では「子育

てひろば」などもある。そこでは様々な情報提供や情報

交換がなされるが、一方でどこにも属さないご家庭もあ

る。支援の必要性など、どの様に把握し情報提供してい

るのか。 

 

市内に在住しながら市外の学校に在学している場合や、

義務教育を修了し勤労とひきこもりを繰り返している場

合など、どの相談機関に行けば良いのか、本人やご家庭

が判断しかねる内容もある。健常とされる方においても

社会生活に生きづらさを感じる人もおられ相談先や機会

を逃したまま不安を抱えたまま時間を過ごす方もおられ

る。自由に市民が集える交流ひろばを拠点に相談機関の

スタッフが所在すれば、気軽に訪問し不自然なく相談し

やすい。相談内容により、以後は専門的な機関や複数の

有資格スタッフによる必要なケアにつなげることも可能

になるのではないか。問題が深刻化する前の突破口とし

ての役割も兼ね備えた「市民のための交流拠点ひろば」

の整備について提案するが、いかがか。 

市 長 

教育長 

-20-



 

(6) 市民交流「ひろば」に上述の児童館機能を併せれば、

「切れ目のない」支援にも繋がる。また、発災時におい

て乳幼児用の避難所になれば、夜泣き等を気にして避難

所を利用できなかったご家庭も安心して利用できる。い

かがか。 
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第 13回朝来市議会定例会一般質問通告書（個人質問）令和５年９月 12日 

番号 ８ 質問者 藤 原 正 伸 タイトル 市の事務事業と地域自治協議会 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
答弁を 

求める者 

１  市の事務事業

について及び

地域自治協議

会に期待され

る役割 

(1) 

 

 

 

 

 

 

(2) 

 

 

 

 

(3) 

 

 

 

 

(4) 

 

 

 

 

 

 

 

(5) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市の事務事業について伺います。 

一般に事務事業は、市の行政活動において、市民の

福祉や生活環境の向上、地域の発展などを目的とし

て、市が行う具体的な事業ですが、そのような事務事

業が、本市では毎年度どれほどの数に上るのか、近年

の推移を伺います。 

 

事務事業の位置づけについて伺います。 

市の行政活動は総合計画を柱として行われており

ますが、そこにおける事務事業の位置づけについて、

ご所見を伺います。 

 

事務事業の公表について伺います。 

公平公正な行政運営を図るためには、市の事務事業

を市民に公表することが適切と考えますが、ご所見を

伺います。 

 

事務事業の整理合理化について伺います。 

人口減少や少子高齢化などの社会環境の変化によ

る人員や財源の資源制約を受けて、おのずと公益性が

高く市民が真に求める事業を厳選し、事業を再構築す

る必要、つまり事務事業の数を積極的に減らすことを

検討する必要があるのではないかと考えますが、この

ような観点について、ご所見を伺います。 

 

共創を軸とする事務事業の形成、再構築について伺

います。 

事務事業を減らすことのデメリットとして、市民の

ニーズや期待に応えられなくなることが指摘できま

すが、その代替策として事務事業の目的を果たすため

の手立ては、市民等との連携・協働を促進することで

あると考えます。現在、市が自ら行っている事務事業

を、住民や企業、団体など多様な主体と連携・協働す

ることで、より高い公共価値を創造できる可能性があ

ると考えます。 

市民等との対話や共創を軸とする事務事業の形成

市 長 
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(6) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(7) 

手法を確立すべく取り組む必要があると考えますが、

ご所見を伺います。 

 

事務事業の共創と地域自治協議会について伺いま

す。 

地域活性化事業や、地域包括ケアシステムなどの公

共サービス提供事業など、市民や他の組織の主体性や

自立性を尊重し、連携・協働して地域のニーズや特性

に応じたサービスを提供することで、より高い公共価

値が創造できる事業があります。 

このような公共領域で、連携・協働の相手方として

期待されるのが地域自治協議会と考えます。現状のよ

うな支援の対象ではなく、地域における公共の受け皿

としての対等なパートナーとして関係を築くことが

必要と考えますが、ご所見を伺います。 

 

地域自治協議会の法人化について伺います。 

地域自治協議会の機能的自治の限界が、事務事業の

共創にとって障害となります。その本質的原因は、法

人格の欠如です。事務事業の共創には、予算編成権や

施策決定権の付与が必要となります。全ての地域自治

協議会が法人格の取得を目指す議論が必要と考えま

すが、ご所見を伺います 
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第 13回朝来市議会定例会一般質問通告書（個人質問）令和５年９月 12日 

番号 ９ 質問者 森 下 恒 夫 タイトル 明確なビジョンを市民で共有を 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
答弁を 

求める者 

１  総合計画の検

証について 

(1) 

 

 

 

(2) 

 

 

 

 

 

(3) 

 

 

総合計画の将来像の達成度の現在における評価は。 

又、その評価はどのような場でどのような方法で評価

しているか。 

   

総合計画の 35 の施策の目標が推進、充実、振興、目

指す等の表現が多くある。施策を実行して将来像に近

付けるというのが計画の骨組みだと思うが、具体性に

欠けると将来像の実現は難しいと思うがいかがお考

えか。 

 

地方自治法第２条に住民福祉の増進に努めるとある。

ここで言う福祉は広義の福祉で即ち幸福のことで、行

政の責務であると思う。市長の所感は。 

市 長 

２ 

  

経済政策につ

いて 

(1) 

 

 

 

 

(2) 

 

 

 

(3) 

 

 

 

幸せが循環する為には、まず経済が豊かであることが

大前提と思う市民が多いと思いますが、市長の所見

は。経済の好循環を生み出すための政策をどのように

お考えか。 

 

現在、産業団地の計画がある中で、一方で市内製造業

では働き手不足が深刻です。この問題を市としてどう

考えどう対策しようとお考えか。 

 

ＩＴ企業では男女の差はありません。大きな建物もい

りません。運搬コストも不要です。近隣自治体はどこ

もＤＸに取り組んでいます。市内に関連企業を集積さ

せることに取組んではいかがでしょう。お考えは。 

市 長 

 

３  防災について (1) 

 

 

 

(2) 

 

 

 

 

2004 年 10 月に発生した台風 23 号により豊岡市が甚

大な被害を受けたのは記憶に新しい。本市でも大きな

被害を受けたが、この台風から得た教訓は。 

 

2017年 9月には栃木県で鬼怒川が 24時間雨量が流域

での観測開始以来最多の 551 ミリで堤防が決壊し甚

大な被害となった。 本市でも先日の雨量を考えると

不安は大きい。避難は重要だが、避難をしなくても良

い対策をまず実施すべきと思うが所見は。 

市 長 
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(3) 

 

 

 

 

 

 

(4) 

 

2015 年作成のハザードマップによると、円山川水系

の想定最大雨量は 48時間で 327ミリだが、2021年に 

505ミリと 178ミリ引き上げられている。一方堤防は 

この 20 年変わっていない。流域住民の不安は解消さ

れないままです。安心、安全を言葉だけにしてはいけ

ない。市長の所見を伺う。 

 

洪水の被害が予想される際、県から水防指令が発出さ

れると理解しているが、それを受けて市はどのような

行動を取るのか。避難誘導までの手順なりマニュアル

あるいは確認作業の方法は。 
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第 13回朝来市議会定例会一般質問通告書（個人質問）令和５年９月 12日 

番号 10 質問者 日 下  茂 タイトル デジタル技術を発展活用せよ 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
答弁を 

求める者 

１  デジタル技術

の習得計画を 

(1) 

 

 

 

 

(2) 

 

 

 

 

(3) 

 

 

デジタル化の現状と目的について尋ねる。 

○朝来市のデジタル推進の目的は。 

 ○チャットＧＰＴ、リモートへの活用は。 

 ○職員研修は早い方が良いと考えるが計画は。 

 

ＣＧ、ＡＲ、ＶＲの活用と危機管理 

 ○無い物が見えるＣＧ技術を観光や広報等に活用   

  すべき、また真偽の判断とセキュリティ技術を 

 確立すべき。一例としてドローン等の活用。 

 

ＩＣＴ教育、ＧＩＧＡスクール構想について尋ねる。  

 ○現状と今後の取り組み状況について尋ねる。 

市 長 

教育長 

２  自然環境の整

備について 

(1) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(2) 

 

 

 

 

自然公園は自然芸術のメッカ、主な渓谷はオンリーワ

ン活用すべきと考えるが。 

 ○朝来市内の自然公園、渓谷の実態を分析して    

  いるか。 

  ・出石糸井県立自然公園、朝来群山県立自然公園 

  ・黒川渓谷、法道谷渓谷、白口渓谷、糸井渓谷、 

与布土渓谷、佐中渓谷     

 ○県立自然公園、近畿自然歩道の環境、案内等の整 

備をすべきと考えるが。 

  ・東床尾山但馬眺望のみち 

  ・南但馬竹田城址を訪ねるみち 

  ・朝来群山黒川湖をめぐるみち 

 

観光活用で開発か、文化財活用で保存かを指定し制限

を設けるべきと考えるが見解は。 

 ○自然公園の環境を学習や教材に取り入れる考え 

  はないか。 

市 長 

教育長 
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